

Communiqué de l'auteur Gérard Malgat et des éditions L'atinoir à propos des cérémonies du 15 juillet pour célébrer et récupérer la mémoire du consul Gilberto Bosques.

Gilberto Bosques, instituteur diplomate

Gilberto Bosques (1892-1995), diplomate mexicain à qui Enrique Peña Nieto, président du Mexique, va rendre hommage à Marseille mercredi 15 juillet, fut un diplomate courageux qui pendant les quatre années de sa mission comme consul général à Paris (1939-1940) puis à Marseille (1940-1942) porta assistance et protection à des milliers de réfugiés – républicains espagnols, antifascistes allemands, autrichiens, Juifs... qui avaient cru trouver asile en France. Cet engagement prit sa source dans sa vocation de *maestro*, d'instituteur formé à l'*Instituto normalista* de Puebla, structure de formation professionnelle des instituteurs comparable aux Écoles Normales françaises aujourd'hui démantelées. Acteur de tous les épisodes de la Révolution mexicaine (1910-1920), Gilberto Bosques fut délégué dans plusieurs États pour jeter les bases de la nouvelle école de la Révolution. Quelques années plus tard, il rédigea et défendit à la tribune parlementaire la réforme de l'Article 3 de la Constitution du Mexique, par lequel sont affirmées les bases de l'école mexicaine : « laïque, gratuite, démocratique, nationale et de qualité ». Cette même école pour laquelle œuvraient et luttèrent les 43 normaliens d'Ayotzinapa, sauvagement agressés le 26 septembre 2014 et portés disparus depuis lors. Leurs familles, la société mexicaine, les amis du Mexique dans le monde entier exigent vérité et justice. Elles, eux, nous tous associons les 43 jeunes de l'école normale d'Ayotzinapa à l'hommage rendu à Gilberto Bosques.

Gérard Malgat et les éditions L'atinoir.